

Zeitschrift: Magglingen : Monatszeitschrift der Eidgenössischen Sportschule
Magglingen mit Jugend + Sport

Herausgeber: Eidgenössische Sportschule Magglingen

Band: 54 (1997)

Heft: 1

Artikel: Kostengünstige und wirtschaftliche Sporthallen

Autor: Meuli, Rudolf / Gnädinger, Fritz

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-992947>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Winterthurer AGOB, AG für organisiertes Bauen, beteiligt sich an der auf den Sporthallenbau spezialisierten Planungsfirma MAJ AG Neuenegg (BE) und Düdingen (FR). Damit konzentriert sich «Know-how» im Sporthallenbau. Weshalb dieser Zusammenschluss Sinn macht und welche Ziele angestrebt werden, erläutern der ausscheidende MAJ-Mitgründer dipl. Arch. HTL/STV Rudolf Meuli und Fritz Gnädinger, Präsident des AGOB-Verwaltungsrates.

Herr Meuli, Sie haben Ihre Anteile an der Firma MAJ AG an die Winterthurer AGOB verkauft. Weshalb?

Rudolf Meuli: Bedingung zu diesem Entscheid war für mich, dass ich einen Käufer finde, der in meinem Sinn und Geist arbeitet und damit die Kontinuität meiner Arbeit garantiert.

Fritz Gnädinger: Wir kennen einander seit rund 25 Jahren und arbeiten auch in der «Projektgruppe für kostengünstige Sporthallen der Eidgenössischen Sportschule Magglingen» zusammen. Deren Aufgabe ist es, im Interesse von Gemeinden kostengünstigere Sporthallen zu entwickeln und zu bauen. Unsere Ziele sind die selben.

Herr Meuli, Sie sprachen von Kontinuität Ihrer Arbeit. In welcher Hinsicht?

Meuli: Die Philosophie der AGOB entspricht der meinen. Schon in den Jahren 1958/62 habe ich in der Schweiz und in Westdeutschland insgesamt über 1000 Pavillons als Hilfsschulen entwickelt und gebaut. Gefragt waren schnell zu nutzende Bauten für wenig Geld. Solche lösungsorientierten Projekte haben mich immer gereizt und interessiert. Die AGOB denkt gleich wie ich. Wir wollen kostengünstige und im Betrieb wirtschaftliche Lösungen an-

Wichtiger Firmenzusammenschluss

Kostengünstige und wirtschaftliche Sporthallen

bieten, die ohne grosse Vorleistungen der Auftraggeber verwirklicht werden können. Bei Nutzbauten wie Schulhäusern, Sporthallen und -anlagen muss die Funktionalität im Vordergrund stehen.

Gnädinger: Insbesondere die Vorleistungen spielen für uns dabei eine grosse Rolle. Gerade bei Aufträgen der öffentlichen Hand wurde in der Planungsphase dabei viel Geld für teure Wettbewerbe ausgegeben, die letztlich viel Unbrauchbares zu hohen Kosten erbrachten. Diese Vorgehensweise muss und wird sich als Folge der immer knapper werdenden Finanzmittel ändern. Insbesondere bei Nutzbauten wie Sporthallen ist dies auch durchaus möglich. Denn es ist nicht nötig, dass jeder Architekt jede Sporthalle wieder neu erfindet. Das kommt häufig auch schief raus – es hat noch nie so viele Planungsleichen gegeben wie heute.

Eine kongruente Philosophie schliesst Konkurrenz nicht aus. Hat AGOB mit der Beteiligung an der MAJ AG nicht ganz einfach einen Konkurrenten ausgeschaltet?

Meuli: Das Problem stellt sich so gar nicht. Es geht ganz einfach darum, dass die Gemeinde X Bedarf für eine neue Halle hat. Da tauchen sofort die Fragen nach den Kosten, dem Wie und Wo auf. Diese muss man so rasch und mit so wenig Kostenaufwand wie möglich beantworten können. Durch die Erfahrungen von MAJ und AGOB geht das ganz einfach noch effizienter.

Gnädinger: Sicherlich wird es Vereinbarungen geben, dass sich nicht die MAJ AG mit unserer eigenen, spezialisierten Planungsabteilung bei einem und demselben Projekt konkurrenzieren. Weit wichtiger aber sind die Synergien, die durch unsere Beteiligung entstehen. So können wir uns beispielsweise gegenseitig personelle Spitzen brechen. Grundsätzlich aber bleibt die MAJ AG aber völlig frei in ihrer Planungstätigkeit.

Wie genau sehen die neuen Besitzverhältnisse aus?

Meuli: Meine beiden bisherigen MAJ-Partner und die AGOB halten je ein Drittel der Aktien.

Und Sie sind damit zufrieden, Herr Gnädinger? Wollten Sie nicht eine Mehrheit, um bestimmen zu können?

Gnädinger: Nein. Eines unserer strategischen Ziele ist es, neue Gebiete wie das Welschland und das Tessin zu erschliessen. Die Zusammenarbeit mit der an der Sprachgrenze domizilierten MAJ AG hilft uns dabei natürlich. Wir haben aber auch die Vision, Sportbauten aller Art weiterzuentwickeln und zu typisieren. Denn der Trend im Sporthallenbau ist klar: Auf der einen Seite wird das Bauen immer komplizierter, auf der anderen ist immer weniger Geld dafür vorhanden. Deshalb macht es Sinn, gewisse (Vor-)Arbeiten nur einmal zu machen.

Meuli: Zwei Spezialisten wie die MAJ AG und die AGOB können diese dringend nötige Entwicklungsarbeit im Bereich des Sporthallenbaus besser und effizienter anpacken als einer allein.

Gnädinger: Ich will aber nicht leugnen, dass uns auch die Beteiligung an der MAJ AG am Herzen lag, da der Bund ja plant, im Rahmen des Nationalen Sportanlagen-Konzeptes (NASA) Geld zu investieren, das ein Volumen von über 400 Millionen auslösen könnte. Da wollen wir natürlich in einer möglichst günstigen Ausgangslage sein.

Kommt die AGOB durch die MAJ-Beteiligung auch zu neuen Generalunternehmer-Aufträgen?

Gnädinger: Wenn die MAJ ein Projekt bearbeitet, bei welchem die Bauherrschaft eine Kostengarantie wünscht, gehen wir schon davon aus, dass man uns als Generalunternehmer ruft. Da wir selber aber auch von der planerischen Seite her kommen, sind wir es gewohnt, stets mit dem lokalen Gewerbe zusammenzuarbeiten. Unsere Spezialisten für den Sporthallenbau unterstützen diese immer wieder zum Nutzen der Bauherren bei spezifischen Problemen.

Bleiben Sie und Ihre Erfahrung, Herr Meuli, dem Sporthallenbau erhalten, oder ziehen Sie sich vollständig zurück?

Meuli: So es die Gesundheit erlaubt, werde ich mich im Bereich der Forschung auf diesem Gebiet betätigen. Ich werde als Berater für Gemeinden und Institutionen zur Verfügung stehen. ■